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摘要：槭叶铁线莲是北京的特有植物，但现在却被盗采落到上海别墅区，这都是由于有关部

门的保护不力。除此之外，也是由于北京普通百姓缺乏对本土特色植物的认识，生物知识普

及的不够全面。因此，有关部门应加大对北京稀有植物的宣传力度，提高槭叶铁线莲本土认

知度，北京的官方部门应加强生物多样性保护宣传。
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2020 年 4 月 8 日，中国绿发会植物组报道了“槭叶铁线莲遭盗采落到上海

别墅区”事件以后，一位北大资深植物学专家评论。应专家要求，现匿名发布这

则评论：

昨天看到了，气愤。应当同时追究北京门头沟、房山有关部门的责任，保护

不力，渎职。

它是北京特有植物，只有北京及河北与北京接壤的地方才有。盗采去上海，

能活吗？恐怕真的活不了，因为它只长在石灰岩的岩石缝中，要求通风。

我个人感觉，还是北京市的生物多样性保护宣传做得不够好。

第一，百姓不了解自己的宝贝，它应当是北京市最牛的植物，每个市民都应

当认识它，北京应当用它来设计城市标记，logo，可惜没有。北京办那么大规模



的世界园艺博览会，却不好好宣传自己的宝贝，只能说明管理部门和专家观念有

问题。

第二，植物爱好者需要引导，不能因为自己喜欢某植物，就想着搞到手。应

当鼓励大家到现场观察、欣赏，不要弄回家。我每年都到现场去看，带学生看。

绿会植物组以联合法律部门、植物专家密切跟进此事，并已联系北京市、上

海市相关属地公安，希望能尽快追踪、解决，也希望相关当事人能够主动联络，

亡羊补牢或犹未晚。）

地方政府宁可花上百亿建一些无用的场馆宣传跟自己八杆子打不着的东西，

却不肯花一点精力和一点小钱保护、宣传自己的宝贝。

北京的中小学课本，应当宣传北京市的生物多样性，提及自己特别的物种槭

叶铁线莲。应当介绍它，增强孩子热爱自己乡土的情感。只有这样，长大后他们

才会记得自己家乡的特别、家乡的好，才容易想着报答它。

槭叶铁线莲主要分布在北京西南部的门头沟和房山两县的河谷岩壁上。

他们修路加护坡破坏了一些（这个还好，只是一次性的。加了铁丝网后对槭

叶铁线莲反而是一种保护），在路边种美国的爬山虎，也影响了本土种槭叶铁线

莲的生长。

各地编写乡土生物多样性教材，这事你们可以倡议一下，意义重大。可以做

起来，非常有意思，也能提高孩子们的兴趣，观察、作文，都用得上。

中国人经常反复宣传非洲的生物，对自己家乡的物种却根本不介绍。这是本

末倒置。非洲的生物多样性要知道，但是，先要讲自己的。先要珍稀自己的东西。

每个地方都有自己极具特色的生命种类，它与土地、河流、历史、人生、生态都



有种种联系。地方性知识与此有关，现在愈加得到人们的重视。我们的科普经常

不着边，讲宇航、讲引力波、讲机器人，那东西太高大上了，距离土地太远。

各高校先为自己校园编辑动植物手册，这件事在我们的呼吁和示范下，已经

做起来了。清华、北大，武大、上海交大都做起来了，影响非常好。其实北京的

每一条开放的旅游区都应当做自己的手册。我相信封堵信息、不让百姓知道，这

种做法最终是保护不了的。应当相信百姓，但要用知识、情感来武装大家，使大

家自觉地保护，互相监督。北京人如果做不到，其他地方也难做到，中国终究要

尝试一下。

所有手册，在前面都要明确相关伦理、生物多样性法律，提示人们保护第一，

不能随便使用。

这次盗采发现后，微信上大量自动转发，说明一些人已经有了良好的保护意

识。微信是百姓可以利用的一种好媒介，相信大家，调动大家的积极性，就可以

用来保护生物多样性。对此要高度肯定，如果这形成一种习惯，一般人就不敢乱

采了。

云南省勐海县宣传部部长刘应枚女士水平很高，她意识到应当从生态文明的

角度宣传自己的县，她与作家马原一起倡导出版勐海五书，现在出了两本，一本

昆虫，一本植物，其他还在写作之中。我写了植物一书。勐海那么偏远的地区都

注意到了，发达地区更应当做起来。全国每个县市都应当把地方的自然做成书，

编到当地课本中。

李元胜为勐海写的昆虫，受到欢迎，被中宣部组织的中国书评学会月度好书

评选选中。这说明，上下还是可以合作的。学者的想法与中宣部的想法可以结合。

“两山论”就可以与生物多样性保护结合，也只有落实到一线，两山论才管

用，才不只是口号。
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